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TLC con Japón sigue con poco avance
Por NATALIA CUBILLOS MURCIA 

 

La última reunión de negocia-
ción de un Tratado de Libre 
Comercio con el país asiático 
se formalizó en el 2017, pero el 
inicio del proceso data desde 
diciembre 2012, cuando se ini-
ciaron las rondas “previo a lo 
cual ambos países adelanta-
ron un estudio conjunto sobre 
la posibilidad de adelantar di-
cho proceso”, según se refe-
rencia en la página web del 

Ministerio de Comercio, In-
dustria y Turismo.  

A julio, las ventas hacia Ja-
pón se han desacelerado en 
un 7,1 %, al pasar de 256,7 mi-
llones de dólares a 238,6 mi-
llones de dólares, de manera 
que participa en 1,3 % del total 
vendido por el país hacia 
otros destinos, de acuerdo 
con las cifras del Dane.  

El ministro de Comercio, 
José Manuel Restrepo, dijo 
que por ahora lo que sigue 

sidente Iván Duque prometió 
en campaña que no avanzaría 
en una nueva firma de los TLC, 
y que este específicamente 
“condena de antemano a la 
desaparición de muchos sec-
tores y a empeorar las condi-
ciones macroeconómicas”.    

Lo anterior, debido a la 
poca diversificación en la ofer-
ta exportadora nacional y en 
los productos de alta tecnolo-
gía que podrían llegar sin 
arancel a este territorio   ■

habiendo son comunicacio-
nes entre ambos países: “los 
procesos de negociación han 
sido largos, complejos y aún 
no ha habido acuerdo, y se 
continúa buscando siempre 
que ese proceso genere un 
equilibrio en la negociación 
y un beneficio para Colombia 
en comercio, inversión y 
atractividad de país”.  

En este entorno, el Grupo 
Proindustria aseguró a través 
de un comunicado que el pre-

$1,32 
billones sumaron los ingresos 
de las filiales de EPM en 
Guatemala. 

Filiales de 
EPM, en 
alerta por 
tormenta
Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ 

 

La Empresa Eléctrica de Gua-
temala (EEGSA) y Transpor-
tista Eléctrica Centroameri-
cana (Trelec), filiales de EPM 
en el país centroamericano, 
se declararon en estado de 
alerta debido al ingreso a te-
rritorio guatemalteco de la 
tormenta tropical Nana, se-
gún los informes del Institu-
to Nacional de Sismología, 
Vulcanología, Meteorología e 
Hidrología (Insivumeh) y la 
Coordinadora Nacional para 
la Reducción de Desastres de 
Guatemala (Conred). 

En un comunicado, las 
compañías distribuidoras y 
transportadoras de energía 
para los departamentos de 
Guatemala, Escuintla y Saca-
tepéquez, precisaron que el 
estado de alerta estará vigen-
te hasta el próximo domingo, 
6 de septiembre, pero de 
acuerdo a cómo se comporte 
el fenómeno natural, se po-
dría reducir o ampliar. 

Según el reporte, la condición 
climática favorece las fuertes 
lluvias y viento que propician 
la caída de ramas e incluso va-
llas publicitarias sobres los 
tendidos eléctricos. Por ese 
motivo EEGSA y Trelec sus-
pendieron los trabajos pro-
gramados de mantenimiento, 
para enfocarse en atender 
cualquier eventualidad deri-
vada del estado del clima, se 
indicó en la nota. 

En su cuenta de Twitter, el 
Insivumeh reportó que el 
pronóstico del tiempo para 
hoy viernes, 4 de septiembre, 
es de un alto porcentaje de 
humedad sobre el territorio 
de Guatemala. “Nublado con 
lloviznas y/o lluvias y activi-
dad eléctrica en el día”. Ade-
más, la entidad indicó que si-
gue el monitoreo del despla-
zamiento de la depresión tro-
pical que ayer en la tarde es-
taba a 195 kilómetros de Ciu-
dad de Guatemala, con 
desplazamiento hacia el oeste 
a una velocidad de 23 kilóme-
tros por hora, con expectativa 
de seguir hacia México 

En el primer semestre de 
este año, los ingresos de las fi-
liales de EPM en Guatemala 
sumaron 1,32 billones de pe-
sos, un 15,85 % más que los 
1,14 billones contabilizados a 
junio de 2019, según los resul-
tados empresariales   ■

DIRECCIÓN NOTICIA

Con nueva junta, Ruta N se 
encamina a crear Valle del Software 
La corporación se alista para apoyar la recuperación económica y del empleo con el 

nombramiento esta semana de su director y cuatro miembros más de su junta directiva.  

Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ 

 

C
on los nombramientos 
de Sergio Pulido, Edwin 
Muñoz, Paola Restrepo y 

Alberto Yohai quedó conforma-
da la junta directiva de la cor-
poración Ruta N. 

En su cuenta de Twitter, la 
entidad reveló a los nuevos 
miembros del órgano directivo 
que se sumaron a los anuncia-
dos el pasado 20 de agosto: 
Mor-Lyora Gottlieb, Fanor Mon-
dragón, Alejandro Arias, Darío 
Amar y José Edison Aedo. 

Javier Fernández, director 
de Ruta N, cuyo nombramien-
to fue oficializado esta sema-
na, señaló que la misión es se-
guir construyendo y pensan-
do en cuáles son las apuestas 
estratégicas en el corto, me-
diano y largo plazo. 

“El Valle del Software, la 
empleabilidad juvenil serán 
claves, y en la medida en que 
vamos consolidando el equipo 
iremos alineando la agenda de 
trabajo”, comentó Fernández, 
quien añadió que la próxima 
reunión con la junta está pre-
vista para dentro de 15 días. 

Igualmente, manifestó que 
falta por definirse la participa-
ción de Tigo, el presidente o su 
delegado y un miembro inde-
pendiente que también es 
nombrado por la empresa de 
telecomunicaciones. 

Y sobre las labores que debe 
encarar la nueva administración 
de Ruta N, Juan Manuel Higuita, 
director de Creáme Incubadora 
y Aceleradora de Negocios, 
mencionó que deberá transmi-
tir confianza y estabilidad a los 
distintos actores de la ciudad, en 
especial, a los que componen el 
sistema de ciencia, tecnología, 
innovación y emprendimiento 
en la capital antioqueña y el 
área metropolitana. 

Igualmente, dijo que es ur-
gente poner en operación la es-
trategia de Valle de Software, la 
actualización del Plan de Cien-
cia, Tecnología e Innovación 
(CTI) de la ciudad y la apropia-

ción de los recursos para el im-
pulso a ese sistema (7 % de las 
transferencias ordinarias que 
EPM le hace al Municipio de 
Medellín consagrado en el 
Acuerdo 024 de 2012). 

 
La nómina 
Entre los nombramientos de 
ayer en la tarde figura Paola 
Restrepo, arquitecta de la Uni-
versidad San Buenaventura, 
con especializaciones y maes-
trías en el sector tecnológico. 

Fue presidenta de la Federa-
ción Colombiana de la Indus-

tria de Software (Fedesoft) y ge-
rente de Servicios de Fodesep. 
Es integrante del Consejo Ase-
sor Profesional de Mujeres Em-
presarias, cofundadora de Mu-
jeres TIC Colombia. 

En mensaje enviado a EL CO-
LOMBIANO, Restrepo se com-
prometió a aportar su conoci-
miento y experiencia para que a 
través de Ruta N sigamos fortale-
ciendo el ecosistema de innova-
ción empresarial y contribuir 
con el importante propósito de 
la creación del Valle del Software. 

De Sergio Pulido, se indicó 

Con la nueva 
junta directiva 
Ruta N confía 
en seguir tra-
bajando para 
convertir a Me-
dellín en el Va-
lle del Software 
y aportar en la 
generación de 
puestos de tra-
bajo para los 
jóvenes. FOTO 

JAIME PÉREZ

que es profesional en Ciencias 
de la Computación y especia-
lista en Desarrollo de Software 
de Eafit, doctor en Bioingenie-
ría y es jefe de Informática en 
Protección (Paréntesis).  

De Edwin Muñoz se dijo  
que es ingeniero de la Univer-
sidad Cooperativa, especialis-
ta en Informática de Eafit y es-
pecialista en Gerencia de Pro-
yectos de Uniminuto. 

Y Alberto Samuel Yohai es 
profesional en Finanzas y Eco-
nomía de la Universidad de 
Georgetown (Estados Unidos), 
presidente de la Cámara Co-
lombiana de Informática y Te-
lecomunicaciones (CCIT). 

Finalmente, Sara Saenz 
Uribe, business developer de 
Contreebute, sostuvo que es 
fundamental que esta nueva 
Ruta N se trace el propósito 
de “continuar con la educa-
ción en las TIC pero que inicie 
el proceso desde los colegios”, 
así como el bilingüismo para 
conectarse con el entorno in-
ternacional y más financia-
ción para los proyectos más 
innovadores (horizonte 3)  ■

PARÉNTESIS

EXPERIENCIA PARA COLABORAR

Sergio Pulido, designado en la junta, expresó que ser parte de 
ese órgano directivo de Ruta N es la oportunidad de poner al 
servicio de la ciudad su conocimiento y trayectoria, en una labor 
que es esencial para la economía del siglo XXI: la innovación. 
“Somos potencia como país en biodiversidad y hemos desa-
rrollado gracias a los esfuerzos pasados desde Ruta N y 
otras entidades públicas y privadas un gran capital humano. 
Se trata de articular todos los actores de la sociedad en un 
proyecto común, para transformar el aparato productivo de la 
ciudad alrededor de industrias del conocimiento”, planteó.


